



即 「大名旅行」

今度はアメリカ 国立公園めぐり

ちよつと豪華すぎませんか——本誌は今年1月25日号で石原慎太郎・東京都知事の海外視察に疑問を投げかけた。5月には都民から住民訴訟も起こされた。その訴訟の中に、今度は米国の国立公園視察に出かけるという。税金を使った総勢10人のご一行様である。

「もう再選はないから、今のうちに都民の税金を使つて遊びに行つておこうといふ魂胆でしよう。あきれて言葉もないですよ」

元文京区議の若林ひとみ氏は怒り心頭だ。
若林氏は本誌3月7日号でも報じたように、石原知事が2001年に行つたガ

トン出張について、宿泊費と旅費が公金から違法に支出されたとして、住民監査請求を提出。却下されたため、5月に知事を相手取り、違法支出分を都に返還するよう求めた訴訟を東京地裁に起こした。若林氏が続ける。

「グランドキャニオンと東京にどんな関係があるんでですか？」本当に都民にとって大事な政策課題について視察するなら分かる。でも、レンジャー制度や公園管理なんて、知事自身がわざわざ出かけていくテーマじゃないでしょ

う

石原知事は6月23日から10日間の予定で米国に出か

側近ら総勢10人の「ご一行様」

都によれば、メンバーは知事と典子夫人、特別秘書2人、知事本局の職員4人

環境局の職員2人の計10人の予定。当然ながら、旅費、宿泊費はすべて公費である。

ラパゴス諸島と米国ワシントン出張について、宿泊費と旅費が公金から違法に支出されたとして、住民監査請求を提出。却下されたため、5月に知事を相手取り、違法支出分を都に返還するよう求めた訴訟を東京地裁に起こした。若林氏が続ける。

「グランドキャニオンは言わずと知れたコロラド川の雄大な大峡谷。レッドウッドはサンフランシスコ北方の海岸近くにあり、レッドウッド（赤い木）と呼ばれる巨木の茂る森林地域だ。都自然環境部の担当者が説明する。

「グランドキャニオンでは、国立公園内にあるレンジャー養成学校で研修を見学し、公園内のゴミや下水処理などを

ける。日程は左の表に掲げた通りだ。都の発表資料によれば、視察の目的は「国立公園発祥の地であり、公園運営においてさまざまな取り組みを行っているアメリカにおいて、パークレンジャー（自然保護官）制度や公園管理、ビジターへのサービスの状況などを調査・視察することである。

グランドキャニオンは言わずと知れたコロラド川の雄大な大峡谷。レッドウッドはサンフランシスコ北方の海岸近くにあり、レッドウッド（赤い木）と呼ばれる巨木の茂る森林地域だ。都自然環境部の担当者が説明する。

「グランドキャニオンでは、国立公園内にあるレンジャー養成学校で研修を見学し、公園内のゴミや下水処理などを

どについての説明を受ける。レッドウッド国立公園は国と州が共同管理する珍しい形態で、その方法などを調査する予定です」

石原知事がこの分野に熱心なのは確かだ。小笠原諸島にエコツーリズム（自然環境に配慮した観光）を導入し、都独自のレンジャー制度も発足。7月には小笠原と奥多摩に計6人が配置される予定だ。ただ、既に制度が動き出している今、あって知事自身が視察をする意味はあるのか。都知事本局の内藤泰樹・政策担当参事はこう強調する。

「レンジャーを立ち上げるに際して、ゴミ処理などの現場を知事がご覧になつた上で政策判断をしていただいた方がいいという、都としての判断です」

またですか？

石原慎太郎 東京都知事



ビバリーヒルズの中心にある「リージェント・ビバリー・
ウィルシャー」=土方細穂子写す

側近。知事本局の職員は報道対応や経理事務を担当するという。典子夫人は何のために同行するのか。

「国際儀礼上の必要性からです。向こうの公園長や日系人団体から『ご夫婦でどうぞ』と招待があったので（前出・内藤参事）だが若林氏はこう語る。

「文京区議の海外視察では、訪問先に頼み込んで招待状を出してもらい、夫人同伴

ちなみに、特別秘書は都職員出身ではない

い石原知事の

の体裁を整えたケースがあつた。知事の

場合はどうな

んでしょうか……

若林氏の訴訟の代理人で、自治体の公費の無駄遣いを追及してきた三宅弘弁護士も言う。

「こんな視察なら環境局の職員2人で十分でしょ。

仮に知事が行くにしても、こんなにゾロゾロ連れて行く必要はない。特に、特別秘書が2人とも行くのは明らかに無駄です。公費の乱

用としか言いようがない」

訴訟になつていてるガラバゴス視察は知事以下8人、11日間で約1590万円の公費が使われた。この時、知事は1泊約7万～11万円のホテルに宿泊。ワシントン訪問は夫人も含む計8人で7日間、計約2160万円を支出し、夫妻で1泊26万3000円のホテルに宿泊している。

（知事本局）といふ。ただ、宿泊予定のホテルはいずれも最上級クラスである。各ホテルのホームページによれば、スイートルームは1泊数万～10万円前後が相場だ。

都庁OBでもある佐々木信夫・中央大教授（行政学）はこう指摘する。

「知事が政策決定のために現場を見るることは必要でしょう。ただし、問題は費用対効果です」

結局、そこに尽きるのであろう。視察の「成果」が都政にどう反映されるか、石原知事は都民に説明する責任がある。

石原知事の行動予定

6月 23日	午後 午後	成田発 フェニックス着 宿泊 リッツカールトン・フェニックス
24日	午前 午後 夕方	ホテル発 グランドキャニオン着 レンジャー養成学校視察など グランドキャニオン国立公園長主催レセプション 宿泊 エル・トバー・ホテル
25日	終日	グランドキャニオン国立公園視察など 宿泊 エル・トバー・ホテル
26日	午前 夕方	ホテル発 サンフランシスコ着 宿泊 リッツカールトン・サンフランシスコ
27日	午前 午後	ホテル発 アルカータ着 レッドウッド国立公園視察など 宿泊 アルカータ・ホリデーイン・アンド・スイート
28日	終日	レッドウッド国立公園視察 レッドウッド国立公園長主催歓迎会など 宿泊 アルカータ・ホリデーイン・アンド・スイート
29日	午前 夕方	ホテル発 ロサンゼルス着 宿泊 リージェント・ビバリー・ウィルシャー
30日	午後 夕方	文化施設視察 現地日系人と意見交換など 宿泊 リージェント・ビバリー・ウィルシャー
7月 1日 2日	午後 午後	ロサンゼルス発 成田着

成田以外は現地時間 都の発表資料から作成

ト大統領やAINシャティン博士も滞在したという米国人憧れの宿で、遅くとも3ヵ月以上前に予約しないと泊まれない（旅行代理店）といい、都によれば、知事も予約は確定していない（6月18日現在）そうだ。